

DISCURSO
SR. ELIAS ANTONIO SACA
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
THE HARRIS SCHOOL
THE UNIVERSITY OF CHICAGO
CHICAGO, ILLINOIS
19 DE SEPTIEMBRE DE 2005

(EMBARGADO HASTA LAS 6:00 PM)

GRACIAS POR SU CORDIAL BIENVENIDA. GRACIAS AL SR. DON RANDEL POR HABERME INVITADO A LA UNIVERSIDAD DE CHICAGO. A LA SRA. SUSAN MEYER, DECANA DE LA ESCUELA DE POLÍTICA PÚBLICA "HARRIS" DE ESTA UNIVERSIDAD, DE NUEVO GRACIAS POR HABERME VISITADO EN SAN SALVADOR. AL SR. ROBIN ZAHNAN Y A SU SEÑORA ESPOSA KAREN, GRACIAS POR SER LOS ANFITRIONES DE ESTE EVENTO. ES UN GUSTO ESTAR CON USTEDES ESTA NOCHE ACÁ EN CHICAGO.

PARA MÍ ES VERDADERAMENTE UN GRAN PRIVILEGIO PODER DIRIGIRME A ESTE GRUPO DE PRESTIGIOSOS ACADÉMICOS Y LÍDERES EMPRESARIALES. PERO SOBRETUDO ÉSTA ES UNA OPORTUNIDAD VALIOSÍSIMA PARA PODER HABLARLES SOBRE LO QUE ESTAMOS HACIENDO EN EL SALVADOR PARA AVANZAR POR LOS CAMINOS DEL DESARROLLO, LA LIBERTAD Y LA DEMOCRACIA.

EL SALVADOR ES UN PAÍS CON UNA VISIÓN AL FUTURO. CUANDO EN JUNIO DE 2004 ASUMÍ LA PRESIDENCIA DE MI PAÍS, SABÍA QUE TENÍA LA RESPONSABILIDAD DE LIDERAR AL PUEBLO SALVADOREÑO CON UNA VISIÓN DE NACIÓN – CLARA Y CONCRETA – PARA EL SIGLO 21. NUESTRO PLAN DE GOBIERNO, PAÍS SEGURO, ES FUNDAMENTALMENTE UN PLAN DE NACIÓN QUE INTEGRA POLÍTICAS PÚBLICAS DISEÑADAS PARA PODER ALCANZAR UN NIVEL DE DESARROLLO QUE, EN VEINTICINCO AÑOS, NOS PERMITA ASPIRAR A TENER UNA SOCIEDAD MÁS PRÓSPERA, MÁS JUSTA, MÁS LIBRE Y MÁS DEMOCRÁTICA.

NUESTRA VISIÓN DE PAÍS SE ENMARCA EN VARIOS PILARES FUNDAMENTALES: (1) LA SEGURIDAD LABORAL POR MEDIO DE LA CREACIÓN DE MÁS Y MEJORES EMPLEOS PARA LOS SALVADOREÑOS; (2) LA CREACIÓN DE UNA INFRAESTRUCTURA MODERNA Y COMPETITIVA; (3) LA INVERSIÓN SOCIAL PARA MEJORAR LA EDUCACIÓN Y LA SALUD; Y (4) LA INSERCIÓN DE NUESTRO PAÍS EN EL SISTEMA MUNDIAL PARA BUSCAR MEJORES Y MAYORES OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN Y COMERCIO.

TODOS ESTOS PILARES SE ENCUENTRAN ÍNTIMAMENTE LIGADOS Y SON INTERDEPENDIENTES. PARA GENERAR PROSPERIDAD EN EL LARGO PLAZO, SABEMOS QUE NUESTRA BÚSQUEDA DE NUEVAS OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN Y COMERCIO POR MEDIO DE LA LIBERALIZACIÓN Y APERTURA ECONÓMICA, DEBER SER APAREADA CON POLÍTICAS SOCIALES QUE, AL INVERTIR EN LA GENTE, PERMITAN QUE LA POBLACIÓN SE BENEFICIE DE LAS GRANDES VENTAJAS DE UN MUNDO QUE CADA VEZ SE INTEGRA MÁS ECONÓMICA, CULTURAL Y SOCIALMENTE.

EN CUANTO A LA INFRAESTRUCTURA, ESTAMOS COMPROMETIDOS A HACER DE NUESTRO PAÍS Y NUESTRA REGIÓN, UN ÁREA DE COMERCIO INTEGRADA, INTERCONECTADA Y SIN FRONTERAS. QUIZÁ EL PROYECTO MÁS IMPORTANTE QUE



ACTUALMENTE ESTAMOS EN PROCESO DE REALIZAR ES EL DESARROLLO DE UN CANAL INTEROCEÁNICO QUE COMUNIQUE AL PUERTO DE CUTUCO EN EL GOLFO DE FONSECA – QUE COMPARTIMOS NICARAGUA, HONDURAS Y EL SALVADOR – A TRAVÉS DE UNA RED DE AUTOPISTAS Y LÍNEAS FÉRREAS CON PUERTO CORTEZ EN HONDURAS, Y EVENTUALMENTE CON PUERTO BARRIOS EN GUATEMALA A TRAVÉS DE UNA NUEVA AUTOPISTA QUE CRUZARÁ EL NORTE DE EL SALVADOR, PERMITIENDO A SU VEZ INTEGRAR MÁS UNA DE LAS ZONAS MÁS VULNERABLES Y POBRES DE NUESTRO PAÍS.

ESTE “CANAL SECO”, ADEMÁS DE SER OTRA OPCIÓN AL CANAL DE PANAMÁ, YA DE POR SÍ UNA RAZÓN DE SEGURIDAD Y ESTRATÉGICA DE GRAN PESO PARA LA REGIÓN, CIERTAMENTE NOS PERMITIRÁ CONSOLIDAR UNA MODERNA RED DE INTERCONEXIÓN PORTUARIA ENTRE EL PACÍFICO Y EL ATLÁNTICO, ES DECIR UN VERDADERO CORREDOR LOGÍSTICO QUE POSICIONARÁ A LA REGIÓN CENTROAMERICANA COMPETITIVAMENTE NO SÓLO COMO UN CENTRO DE PRODUCCIÓN, SINO COMO UN CENTRO DE DISTRIBUCIÓN Y CONSOLIDACIÓN DE CARGA MARÍTIMA Y TERRESTRE.

CONTAMOS CON EL APOYO DE LOS ESTADOS UNIDOS A TRAVÉS DE LA CUENTA DEL MILENIO Y DE OTROS GOBIERNOS COMO EL DE JAPÓN PARA HACER ESTA VISIÓN REGIONAL Y DE NACIÓN UNA REALIDAD. LOS TRABAJOS DEL PUERTO DE LA UNIÓN COMENZARON HACE TRES MESES Y ESPERAMOS QUE LAS PRIMERAS FASES DEL CORREDOR LOGÍSTICO DEL NORTE Y DEL CANAL INTEROCEÁNICO ESTÉN COMPLETADAS EN EL 2009.

EN EL FRENTE SOCIAL, CON EL PLAN EDUCATIVO 2021 – ES DECIR DOSCIENTOS AÑOS DESPUÉS DE NUESTRA INDEPENDENCIA – QUEREMOS DAR MAYORES OPORTUNIDADES A LAS SALVADOREÑAS Y SALVADOREÑOS A TRAVÉS DEL INCREMENTO DE LA ESCOLARIDAD PARA TODA LA POBLACIÓN, LA FORMACIÓN TÉCNICA Y TECNOLÓGICA DEL MÁS ALTO NIVEL, EL DESARROLLO DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA PARA EL BIENESTAR SOCIAL Y LA CONVERSIÓN DE LA SOCIEDAD SALVADOREÑA EN UNA SOCIEDAD TOTALMENTE INFORMATIZADA Y BILINGÜE.

ESTAMOS COMPROMETIDOS A EDUCAR PARA CREAR EL PAÍS QUE QUEREMOS: UN PAÍS CENTRADO EN SU GENTE, PRODUCTIVO, COMPETITIVO, DEMOCRÁTICO, CON SEGURIDAD Y EQUIDAD SOCIAL, QUE SE DESARROLLE DE MANERA SOSTENIBLE Y CONSOLIDE SU IDENTIDAD.

NUESTRA POLÍTICA DE INVERSIÓN EN LA GENTE NOS PERMITIRÁ TAMBIÉN TENER UNA MANO DE OBRA MÁS EDUCADA, MÁS SALUDABLE Y MÁS PRODUCTIVA, ACORDE A LAS EXIGENCIAS DE LOS MODELOS DE NEGOCIOS Y DE PRODUCCIÓN DE BIENES Y SERVICIOS DE LA NUEVA ECONOMÍA DE ESTE SIGLO.

EN CUANTO AL CAFTA, EL ACUERDO COMERCIAL QUE RECIENTEMENTE APROBÓ EL CONGRESO DE LOS EEUU Y QUE FUE RATIFICADO EN EL SALVADOR A FINALES DEL 2004, DEBO DECIRLES QUE ES DETERMINANTE PARA CENTROAMÉRICA Y LOS EEUU: (1) COMO UN INSTRUMENTO DE SEGURIDAD REGIONAL; (2) COMO UN INSTRUMENTO DE GENERACIÓN DE OPORTUNIDADES ECONÓMICAS Y DE DESARROLLO; Y (3) COMO UN INSTRUMENTO DE INTEGRACIÓN HEMISFÉRICA.

COMO INSTRUMENTO DE SEGURIDAD REGIONAL, EL CAFTA ES EL ELEMENTO QUE FALTABA EN NUESTRO PROYECTO DE PACIFICACIÓN Y DEMOCRATIZACIÓN DE CENTROAMÉRICA. LOS EEUU Y LOS PAÍSES DE LA REGIÓN COMPARTIMOS UNA LARGA Y



DRAMÁTICA HISTORIA EN LA BÚSQUEDA DE LA PAZ, LA DEMOCRACIA, LA LIBERTAD Y LA ESTABILIDAD PARA CENTROAMÉRICA.

POR LO TANTO, AHORA CUANDO COMENZAMOS A GOZAR DE UN AMBIENTE DE CONVIVENCIA PACÍFICA, DE ELECCIONES JUSTAS Y LIBRES Y EN EL CUAL EL DEBATE POLÍTICO POR MEDIOS DEMOCRÁTICOS Y EL RESPETO A LAS LIBERTADES INDIVIDUALES SE HA CONVERTIDO EN LA REGLA EN NUESTRAS SOCIEDADES; AHORA QUE SOMOS NACIONES CON PLENA CAPACIDAD DE CONTRIBUIR A LA ESTABILIDAD POLÍTICA DE OTRAS REGIONES DEL MUNDO, TAL COMO LO HEMOS PROBADO VARIOS PAÍSES DE LA REGIÓN AL FORMAR PARTE DE LA COALICIÓN INTERNACIONAL EN LA LUCHA CONTRA DE TERRORISMO; AHORA ES EL MOMENTO DE FORTALECER MÁS NUESTRO COMPROMISO CON LA ESTABILIDAD POLÍTICA CENTROAMERICANA Y PROVEERLA DE TODOS LOS NUTRIENTES NECESARIOS PARA QUE SIGA CRECIENDO Y DANDO FRUTOS CADA VEZ MÁS GRANDES Y SANOS.

CAFTA ES EL IMPULSO ECONÓMICO QUE PERMITIRÁ A LA REGIÓN CONSOLIDAR SU ESTABILIDAD POLÍTICA, PERMITIENDO LA GENERACIÓN VISIBLE DE PROSPERIDAD PARA NUESTROS PUEBLOS Y PROVEYENDO A LOS EEUU DE VECINOS CONFIABLES, PRÓSPEROS Y SEGUROS.

COMO INSTRUMENTO DE GENERACIÓN DE OPORTUNIDADES ECONÓMICAS, EL CAFTA ES EL ELEMENTO CATALIZADOR PARA LA CREACIÓN DE MÁS OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS, DE INVERSIONES Y, POR SUPUESTO, DE MÁS EMPLEOS Y MEJORES INGRESOS.

EL CAFTA, OTORGA BENEFICIOS COMERCIALES A SIETE PAÍSES (LOS EEUU, COSTA RICA, EL SALVADOR, GUATEMALA, HONDURAS, NICARAGUA Y LA REPÚBLICA DOMINICANA). EL COMERCIO TOTAL DE ESTA REGIÓN CON LOS EEUU ES DE MÁS \$32 MIL MILLONES, LO CUAL NOS COLOCA COMO EL SEGUNDO SOCIO MÁS IMPORTANTE DE EEUU EN AMÉRICA LATINA Y EL SU DOCEAVO A NIVEL MUNDIAL.

NUESTRAS ECONOMÍAS ESTÁN INTEGRADAS. SÓLO TOMEMOS COMO EJEMPLO LA INDUSTRIA TEXTIL Y DE CONFECCIÓN. APROXIMADAMENTE UN 90% DE LOS COMPONENTES DE LAS PRENDAS ELABORADAS EN LA REGIÓN SON ORIGINARIOS DE LOS EEUU. ESTO REPRESENTA UNA GANANCIA EN DOS VÍAS: POR UN LADO SE GENERA MÁS OPORTUNIDADES ECONÓMICAS EN EEUU, Y EN NUESTRA REGIÓN, SE GENERA ENORMES OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN SEGURA Y EMPLEOS PARA NUESTRA GENTE. ESTA ES UNA ALIANZA QUE DEBE SOLIDIFICARSE, CULTIVARSE Y REPLICARSE EN OTROS SECTORES PRODUCTIVOS.

ADEMÁS, PARA NOSOTROS EN CENTROAMÉRICA, EL CAFTA REPRESENTA EL ACCESO AL MERCADO MÁS GRANDE DEL MUNDO, UN MERCADO DE 280 MILLONES DE HABITANTES CON UN ALTO PODER ADQUISITIVO.

EL 100% DE LOS PRODUCTOS INDUSTRIALES DE LA REGIÓN TENDRÁN ACCESO LIBRE DE ARANCELES Y CUOTAS A LA VIGENCIA DEL TRATADO. SIN EMBARGO, PARA NUESTROS SECTORES PRODUCTIVOS SE HAN RECONOCIDO ASIMETRÍAS Y SE HAN ACORDADO PLAZOS MÁS LARGO DE DESGRAVACIÓN DE HASTA 20 AÑOS PARA EL SECTOR AGRÍCOLA Y 10 AÑOS PARA EL SECTOR INDUSTRIAL, ASÍ COMO SALVAGUARDAS QUE EN ÚLTIMA INSTANCIA LES PERMITEN PROTEGERSE DURANTE UN PERÍODO DE TRANSICIÓN. MUCHOS PRODUCTOS MANUFACTURADOS QUE HOY PAGAN ARANCELES,



CON EL CAFTA ENTRARÁN A LOS EEUU CON LIBRE COMERCIO, BAJO REGLAS DE ORIGEN VENTAJOSAS QUE LE PERMITIRÁ A NUESTRO SECTOR MANUFACTURERO MANTENER SUS ACTUALES ESTRUCTURAS DE SUMINISTROS DE INSUMOS.

PARA NUESTRO AGRO, EL CAFTA PRESENTA UNA GRAN OPORTUNIDAD. PRODUCTOS AGRÍCOLAS QUE ACTUALMENTE ESTÁN SIENDO EXPORTADOS A LOS EEUU, TALES COMO QUESOS ÉTNICOS, HORTALIZAS Y FRUTAS FRESCAS, ETC., Y QUE AHORA SON GRAVADOS, CON EL TRATADO ENTRARÁN LIBRES DE ARANCELES. PERO NO SÓLO ESO, SINO QUE LAS NUEVAS DISPOSICIONES SANITARIAS Y FITOSANITARIAS DEL TRATADO DARÁN MÁS CERTEZA AL ACCESO DE NUESTROS PRODUCTOS AGRÍCOLAS. PARA NUESTRO SECTOR AZUCARERO, EN PARTICULAR, CASI SE HA DUPLICADO EL ACCESO AL MERCADO DE LOS EEUU.

FINALMENTE, UN BENEFICIO QUE PASA CON FRECUENCIA DESAPERCIBIDO ES LA CONSOLIDACIÓN DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA POR MEDIO DE ESTE ACUERDO. CON EL CAFTA, LOS CENTROAMERICANOS Y DOMINICANOS TENDREMOS, ENTRE NOSOTROS, LOS MISMOS BENEFICIOS QUE LOS ESTADOUNIDENSES HAN LOGRADO CON EL TRATADO EN LOS MERCADOS DE CENTROAMÉRICA.

ES POR ELLO QUE EL CAFTA ES UN CATALIZADOR DE LA INTEGRACIÓN REGIONAL. AHORA MÁS QUE NUNCA, FRENTE A LAS TRABAS TÁCTICAS QUE OSCURECEN LAS PERSPECTIVAS DE CREACIÓN DEL ÁREA DE LIBRE COMERCIO DE LAS AMÉRICAS (EL ALCA), EL CAFTA RENUOVA LAS POSIBILIDADES DE ESTE PROYECTO HEMISFÉRICO. EL CAFTA ES LA MITAD DEL ALCA. NUESTRA REGIÓN, SEIS PAÍSES EN EL CORAZÓN DE LAS AMÉRICAS, AHORA INTEGRADOS COMERCIALMENTE ENTRE SÍ Y CON LOS EEUU, A TRAVÉS DEL CAFTA, SE HAN CONVERTIDO EN EL NÚCLEO ALREDEDOR DEL CUAL LA INTEGRACIÓN COMERCIAL HEMISFÉRICA PUEDE DESARROLLARSE Y POTENCIAR LA OBTENCIÓN DE MEJORES RESULTADOS DE LA RONDA DE DOHA.

EL CAFTA ABRE LAS PUERTAS A UNA OPCIÓN PLURILATERAL DE LIBRE COMERCIO HEMISFÉRICO Y REPRESENTA LA MEJOR OPCIÓN DE AVANCE DEL PROYECTO DE INTEGRACIÓN COMERCIAL DE NUESTRO HEMISFERIO CONCEBIDO INICIALMENTE CON EL ALCA. A TRAVÉS DE INICIATIVAS BILATERALES SE ESTÁ HILANDO UNA RED ROBUSTA DE ACUERDOS DE LIBRE COMERCIO COMPRESIVOS, AMPLIOS E INTEGRALES, QUE ESTÁN UNIENDO COMERCIALMENTE AL RESTO DE LOS PAÍSES EN EL HEMISFERIO, TALES COMO CHILE, PANAMÁ, COLOMBIA, PERÚ Y ECUADOR.

PERO ESTA VISIÓN DE PAÍS, ESTA VISIÓN DE UN PAÍS MÁS COMPETITIVO, CON UN MEJOR CLIMA DE NEGOCIOS, CON UNA POBLACIÓN LIBRE, SEGURA, PRÓSPERA, EDUCADA, SANA Y LLENA DE OPORTUNIDADES, NOS OBLIGA A ESTAR PERMANENTEMENTE ENFOCADOS EN TRABAJAR EN NUESTROS PROYECTOS Y METAS COMUNES CON NUESTROS VECINOS, ALIADOS Y AMIGOS, COMO LOS EEUU, E INSTITUCIONES ACADÉMICAS Y TANQUES PENSANTES COMO ESTA PRESTIGIOSA ESCUELA DE POLÍTICA PÚBLICA.

NO QUIERO DESPEDIRME ESTA NOCHE SIN RECONOCER PÚBLICAMENTE LA CONTRIBUCIÓN QUE TODOS HACEN A TRAVÉS DE LA INVESTIGACIÓN, LA EXCELENCIA ACADÉMICA Y SUS CONTRIBUCIONES INTELECTUALES AL IMPULSO Y PROMOCIÓN DE LOS VALORES OCCIDENTALES QUE DEFENDEMOS Y COMPARTIMOS. CON ELLO TAMBIÉN CONTRIBUYEN A QUE LOS EEUU, MI PAÍS EL SALVADOR Y TODO EL HEMISFERIO ASPIREMOS COLECTIVAMENTE A UN MEJOR FUTURO.



TRANSCRIPCIONES



MUCHAS GRACIAS.

